

18+

Национальный НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко

Центральный НИИ организаций и информатизации здравоохранения Минздрава России

Журнал основан в 1993 г.

С 1995 г. журнал является членом Европейской ассоциации научных редакторов (EASE).

www.journal-nriph.ru
www.nriph.ru

Зав. редакцией

Щеглова Татьяна Даниловна
Тел.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Почтовый адрес: 105064, Москва,
ул. Воронцово Поле, д. 12

Все права защищены.

Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

Цена свободная.

Подписка:

через интернет:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

на электронную версию:
elibrary.ru

ISSN 0869-866X. Пробл. соц. гиг.,
здравоохр. и истории мед. 2023. Т. 31.
№ 5. 933—1076.

 Издатель:
Акционерное общество
«Шико»

ОГРН 1027739732822

Переводчик В. С. Нечаев

Корректор И. И. Жданюк

Сдано в набор 04.07.2023.

Подписано в печать 22.08.2023.

Формат 60 × 88%. Печать офсетная.
Печ. л. 18,0. Усл. печ. л. 17,6. Уч.-изд. л. 23,23.

Отпечатано в ПАО «Т8 Издательские Технологии», 109316, Москва, Волгоградский просп., д. 42, кор. 5.

ПРОБЛЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ГИГИЕНЫ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ИСТОРИИ МЕДИЦИНЫ

Двухмесячный научно-практический журнал

5

Том 31

2023

СЕНТЯБРЬ—ОКТЯБРЬ

Главный редактор:

ХАБРИЕВ Рамил Усманович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор фармацевтических наук, профессор (Москва, Россия)

Заместители главного редактора:

ЩЕПИН Владимир Олегович — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СОН Ирина Михайловна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗАТРАВКИН Сергей Наркизович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АНАНЧЕНКОВА Полина Игоревна — кандидат экономических наук, кандидат социологических наук, доцент (Москва, Россия)

Ответственный секретарь:

НЕЧАЕВ Василий Сергеевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

АЛЕКСАНДРОВА Оксана Юрьевна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АЛЬБИЦКИЙ Валерий Юрьевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АНДРЕЕВА Маргарита Дарчоевна — доктор медицинских наук, доцент (Краснодар, Россия)

ВЕНДТ Сара — PhD, профессор (Флиндер, Австралия)

ВИШЛЕНКОВА Елена Анатольевна — доктор исторических наук, профессор (Москва, Россия)

ГАЙДАРОВ Гайдар Мамедович — доктор медицинских наук, профессор (Иркутск, Россия)

ЕЛЮТИНА Марина Эдуардовна — доктор социологических наук, профессор (Саратов, Россия)

ЗУДИН Александр Борисович — доктор медицинских наук (Москва, Россия)

КАКОРИНА Екатерина Петровна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЛИНДЕНБРАТЕН Александр Леонидович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

МЕДИК Валерий Алексеевич — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Новгород, Россия)

ПАШКОВ Константин Анатольевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕНННЕР Андреас — PhD, профессор (Мюнхен, Германия)

СЕМЕНОВ Владимир Юрьевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СОЗИНОВ Алексей Станиславович — доктор медицинских наук, профессор (Казань, Россия)

СОРОКИНА Татьяна Сергеевна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СТАРОДУБОВ Владимир Иванович — академик РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ХАЛЬФИН Руслан Альбертович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЧЕБОТАРЕВА Юлия Юрьевна — доктор медицинских наук, доцент (Ростов-на-Дону, Россия)

ЧИЧЕРИН Леонид Петрович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ШЛЯФЕР София Исааковна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЭКЛОФ Артур Бенуа — PhD, профессор (Блюмингтон, США)

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

ДЖУМАЛИЕВА Гульмира Артықбаева — доктор медицинских наук, профессор (Бишкек, Кыргызстан)

ЗИНЧЕНКО Реза Абульфазовна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗУБОК Юлия Альбертовна — доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

КАСЫМОВА Гульнара Пазылбекова — доктор медицинских наук, профессор (Алматы, Казахстан)

ПОЛУНИНА Наталья Валентиновна — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ПОЛЯНИН Андрей Витальевич — доктор экономических наук, профессор (Орел, Россия)

РЕШЕТНИКОВ Андрей Вениаминович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

САЛАКС Юрис — доктор медицинских наук, профессор (Рига, Латвия)

N. A. Semashko National Research Institute of Public Health

The Central Research Institute for Health Organization and Informatics of Minzdrav of Russia

Founded in 1993.

Since 1995 the journal is a member of the European Association of Science Editors.

Journal is indexed in: Chemical Abstracts; Current Digest of the Russian Press; EBSCOhost Family&Society Studies Worldwide; EBSCOhost INDEX; EBSCOhost SocINDEX with Full Text; Elsevier BV Scopus; Experta Medica Abstract Journals; Index Medicus; Index to Dental Literature; International Nursing Index; National Library of Medicine PubMed, OCLC Russian Academy of Sciences Bibliographies.

www.nriph.ru

Managing editor

Scheglova T. D.

Tel.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Address: 12 Vorontsovo Pole str., Moscow, 105064, Russia

Subscription via the Internet:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

Subscription to the electronic version of the journal: www.elibrary.ru

PROBLEMY SOTSIALNOY GIGIENY, ZDRAVOOKHRANENIYA I ISTORII MEDITSINY

(Problems of social hygiene, public health and history of medicine, Russian journal)

The bimonthly theoretical and practical journal

5

Volume 31

2023

SEPTEMBER–OCTOBER

Editor-in-Chief:

HABRIEV R. U. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Deputy Editor-in-Chief:

SCHEPIN V. O. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

SON I. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZATRAVKIN S. N. — MD, PhD, DSc, prof.

ANANCHENKOVA P. I. — PhD, assistant prof.

Executive secretary:

NECHAEV V. S. — MD, PhD, DSc, prof.

EDITORIAL BOARD:

ALEKSANDROVA O. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ALBICKY V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ANDREEVA M. D. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

Artur Benout EKLOF — PhD, prof.

ELYUTINA M. E. — PhD, DSc, prof.

GAIDAROV G. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZUDIN A. B. — MD, PhD, DSc.

KAKORINA Ye. P. — MD, PhD, DSc, prof.

LINDENBRATEN A. L. — MD, PhD, DSc, prof.

MEDIK V. A. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

PASHKOV K. A. — MD, PhD, DSc, prof.

SEMENOV V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

SOZINOV A. S. — MD, PhD, DSc, prof.

SOROKINA T. S. — MD, PhD, DSc, prof.

STARODUBOV V. I. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

HALFIN R. A. — MD, PhD, DSc, prof.

CHEBOTAREVA Yu. Yu. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

CHICHERIN L. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Andreas RENNER — PhD, Habilitation, prof.

SHLIAFER S. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Sarah WENDT — PhD, prof.

VISHLENKOVA E. A. — PhD, DSc, prof.

EDITORIAL COUNCIL:

Amonova D. S. — PhD, DSc, assistant prof.

Berseneva E. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Vishniakov N. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Volkova O. A. — PhD, DSc, prof.

Gerasimenko N. F. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Gulzoda M. K. — MD, PhD, DSc, prof.

Gundarov I. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Dzumalieva G. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Zinchenko R. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Zubok Yu. A. — PhD, DSc, prof.

Kasimova G. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Polunina N. V. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Polanin A. V. — PhD, DSc, prof.

Reshetnikov A. V. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Salaks Yu. M. — MD, PhD, DSc, prof.

СОДЕРЖАНИЕ

COVID-19

Каримов А. Г., Мигунова Ю. В. Особенности и проблемы профессиональной деятельности медицинских работников в условиях пандемии COVID-19 937

Здоровье и общество

Хабриев Р. У., Садыкова Р. Н., Мингазова Э. Н., Беспятых Ю. А. Молекулярно-генетические аспекты базальноклеточной карциномы с позиций здоровьесбережения населения 946

Усманова Е. Ф., Томилин О. О. Обеспечение прав медицинских работников в рамках модернизации законодательства в сфере здравоохранения 951

Шукров М. Р., Коновалов О. Е., Саурина О. С. Оценка врачами условий их профессиональной деятельности 960

Савельева Ж. В., Ишкнеева Ф. Ф., Фахретдинова Л. М., Гайфуллина Р. Ф. Отношение и готовность к донорству студенческой молодежи крупного города 965

Вартанова М. Л. Социально-демографические аспекты бесплодия в супружестве: медицинские и психологические проблемы 970

Макаров С. В., Гайдаров Г. М. Социологическая оценка мотивов трудоустройства и профессиональной адаптации в первичном звене здравоохранения выпускников медицинского вуза 977

Погорелов А. Р. Региональный мониторинг территориальных различий заболеваемости населения болезнями системы кровообращения 984

Mohammad Ahmad Abdalla. The human vermiform appendix: a morphological and anatomical review 990

Царанов К. Н. Взаимосвязь ценностных ориентаций и культуры безопасности сотрудников медицинской организации 996

Баранов А. В., Мордовский Э. А., Санников А. Л., Малыгина Е. Н., Третьякова З. С., Фомина А. Ю., Пилипенко В. А., Мамчур Е. Г., Седрисева О. В. Динамика демографической ситуации и состояние репродуктивного здоровья населения циркумполярного региона Российской Федерации 1003

Rostovskaya T. K., Vasilyeva E. N., Afzali M. Main problems affecting the formation of the well-being of young Russian families: according to the results of the all-Russian sociological research 1011

Реформы здравоохранения

Тайц Б. М. Пути решения проблемы формирования резервного коечного фонда с целью снижения смертности населения 1017

Образование и кадры

Волнухин А. В., Морозова Т. Е., Жернакова Н. И., Помыткина Т. Е., Стремоухов А. А., Шархун О. О., Агранович Н. В., Самохина Е. О., Заугольникова Т. В., Резе А. Г., Хорошилова Ю. А. Повышение привлекательности специальности «Общая врачебная практика» для выпускников медицинских вузов 1021

За рубежом

Ису Давид Джон, Кича Д. И. Оценка качества услуг по иммунизации детей в центрах первичной медико-санитарной помощи в Ороне, штат Аква-Ибом, Нигерия 1028

История медицины

Ershov A. E., Sorokina T. S., Ermolaev A. V. Gaston Ramon (to a Centenary of the discovery of anatoxins) 1035

Игнатьев В. Г. Искушение российской фармы. Сообщение 3: новые опыты и партнеры 1041

Трегубов В. Н., Сточик А. А. К истории формирования и особенностям развития первой в России кафедры социальной гигиены 1048

Ткаченко П. В., Никишина Н. А., Белоусова Н. И. К истории Курской паразитологической школы 1054

CONTENTS

COVID-19

Karimov A. G., Migunova Yu. V. The characteristics and problems of professional activity of medical workers in conditions of COVID-19 pandemic 937

Health and Society

Khabriev R. U., Sadykova R. N., Mingazova E. N., Bespyatikh J. A. The molecular genetic aspects of basal cell carcinoma from the position of population health preservation 946

Usmanova E. F., Tomilin O. O. The assuring of rights of medical workers within the framework of modernization of primary health care legislation 951

Shukurov M. R., Konovalov O. E., Saurina O. S. The evaluation by physicians of conditions of their professional activity 960

Savelyeva Zh. V., Ishkineeva F. F., Fakhretdinova L. M., Gaifullina R. F. The attitude and willingness to donorship blood among student youth of metropolis 965

Vartanova M. L. The social demographic aspects of infertility in matrimony: medical and psychological problems 970

Makarov S. V., Gaydarov G. M. The sociological assessment of motives of job placement and professional adaptation of graduates of medical university in primary health care section 977

Pogorelov A. R. The regional monitoring of territorial differences in population morbidity of circulatory system diseases 984

Mohammad Ahmad Abdalla. The human vermiform appendix: a morphological and anatomical review 990

Tsaranyan K. N. The interrelationship of value orientations of security culture of workers of medical organization 996

Baranov A. V., Mordovsky E. A., Sannikov A. L., Malygina E. N., Tretyakova Z. S., Fomina A. Yu., Pilipenko V. A., Mamchur E. G., Sedrisova O. V. The dynamics of demographic situation and state of reproductive health of population of circumpolar region of the Russian Federation 1003

Rostovskaya T. K., Vasilyeva E. N., Afzali M. Main problems affecting the formation of the well-being of young Russian families: according to the results of the all-Russian sociological research# 1011

Health Care Reforms

Tayts B. M. The ways to resolve problems of forming reserve bed stock on purpose to decrease population mortality 1017

Education and Personnel

Volnukhin A. V., Morozova T. E., Zhernakova N. I., Pomytkina T. E., Stremoukhov A. A., Sharkun O. O., Agronovich N. V., Samokhina E. O., Zaugolnikova T. V., Reze A. G., Khoroshilova Yu. A. The rise of attractiveness of specialty “General Practice” for graduates of medical universities 1021

From Abroad

Esu David John., Kicha D. I. The evaluation of quality of immunization services of children in Primary Medical Sanitary Centers in Oron, Akwa Ibom state, Nigeria 1028

History of Medicine

Ershov A. E., Sorokina T. S., Ermolaev A. V. Gaston Ramon (to a Centenary of the discovery of anatoxins) 1035

Ignatiev V. G. The temptation of Russian Pharma. Report III: New experiences and partners 1041

Tregubov V. N., Stochik A. A. On the history of formation and characteristics of development of the chair of social hygiene, the first one in Russia 1048

Tkachenko P. V., Nikishina N. A., Belousova N. I. On the history of the Kursk parasitologic school 1054

- Башкуев В. Ю. Нетривиальный подход, или Как врачи-большевики лечили королей. Советская медицина на Аравийском полуострове в 1920—1930-е годы
1059
- Пашков К. А., Бондарь В. А. Гилярий Иванович Вильга во главе Московского одонтологического общества и Российской зубоврачебного союза: человек идеи
1067

Рецензии

- Нечаев В. С. Рецензия на монографию Р. С. Гаджиева «Врач общей практики (семейный врач). В 3 томах
1073

Bashkuev V. Yu. The nontrivial approach, or How physicians-bolsheviks treated kings. The Soviet medicine in the Arabian peninsula in 1920—1930s.

Pashkov K. A., Bondar' V. A. Gilyarij Ivanovich Vilga in the lead of the Moscow Odontology Society and the Russian Dental Union: a man of idea

Reviews

Nechaev V. S. The review of the book "The general practitioner (the family doctor)" in three volumes by R. S. Gadzhiev